
Отчёт главы Бейского района на сессии Совета 
депутатов Бейского района о результатах 

деятельности главы, администрации и органов 
власти в 2022 году 

Уважаемые депутаты, коллеги, земляки! 

Едва ли в работе органов власти есть периоды, которые можно назвать 
простыми. Однако каждый год запоминается своими особенностями. 2022 год 
для страны стал годом испытаний, когда наши противники в лице 
коллективного Запада вплотную подошли к границам России и готовили 
планы по уничтожению сильной и независимой страны.  

Россия столкнулась с новыми вызовами на международной арене и эти 
события непременно повлияли на все процессы, происходящие в стране. Мы 
проявили пример сплочённости и единства, показав всему миру лучшие 
качества русского народа.  

Солдаты и офицеры Вооружённых сил России, среди которых уроженцы 
и жители Бейского района, выполняют священный долг, защищая наше 
Отечество. К великому горю эти действия не обходятся без трагических 
событий и в Бейский район приходят извещения о гибели его лучших сыновей, 
отважных бойцов с нацизмом. Предлагаю почтить память погибших в ходе 
специальной военной операции минутой молчания. 

[МИНУТА МОЛЧАНИЯ] 

Страна объединилась не только вокруг национального лидера — 
президента, но и показала пример взаимопомощи. Жители района собрали 
тонны гуманитарной помощи, сотни тысяч рублей в поддержку Армии. Эта 
работа продолжается и сегодня.  

Хочу выразить слова благодарности всем неравнодушным, всем тем, кто 
поддерживает наших мужиков, участвующих в специальной военной 
операции, их семьи и пострадавших граждан. Уверен, победа будет за нами! 

Что касается работы администрации в 2022 году, начну свой отчёт с 
экономики и финансов.  

ЭКОНОМИКА И ФИНАНСЫ 

Доходы консолидированного бюджета в 2022 году составили 1 млрд 114 
млн 813 тыс. рублей. Это выше прошлогоднего показателя на 46 млн руб.  



Возросли в 2022 году и расходы — 1 млрд 084 млн 391 тыс. руб., что на 
3,1% выше уровня 2021 года. 

Не буду умалчивать и уровень кредиторской задолженности 
консолидированного бюджета — к началу нынешнего года её величина 
составила 87 млн руб., увеличение по сравнению с 2021 годом на 14,5 млн руб. 
(или на 17,3%). 

Основными расходными статьями бюджета стали расходы на 
социальную сферу, в том числе на образование (55,7%). 

В 2022 году нам удалось увеличить общую сумму собственных 
доходов более чем на 33 млн руб. — до 323 млн.  

По-прежнему основой формирования собственной доходной базы 
являются поступления от предприятий угольной промышленности. За 
2022 год угольщиками уплачено: земельного налога — более 13 млн руб., 
арендной платы за земельные участки — более 58 млн руб., налога на доходы 
физических лиц — более 54 млн руб. И это без учёта благотворительной 
помощи, привлекаемой благодаря тесному взаимодействию с разрезами.  

При этом бюджет остаётся дотационным, мы отчётливо осознаём, что 
без помощи федерального центра и республики району не выжить, в такой 
зависимости на сегодняшний день оказываются все муниципалитеты Хакасии. 

Безвозмездные поступления в 2022 году составили 791,5 млн руб., что 
на 1,7% выше уровня прошлого года. Увеличение безвозмездных поступлений 
уровню прошлого, 2021 года связано с увеличением уровня финансовой 
помощи поселениям района на 4,1% — до 64 074,0 тыс. рублей. В свою 
очередь уменьшены выделенные субсидии на 26,8% до 99 млн руб., субвенции 
по всем переданным государственным полномочиям до 487 млн руб. Для 
увеличения доходов бюджета Бейского района администрация принимает 
участие в федеральных и республиканских программах.  

Как ранее было отмечено, основные доходы району приносят угольные 
предприятия, однако значительное влияние на экономику района оказывает и 
работа малого и среднего бизнеса. По состоянию на 1 января 2023 года в 
Бейском районе осуществляют свою деятельность 205 индивидуальных 
предпринимателя и 92 крестьянско-фермерских хозяйств (рост по сравнению 
с прошлым годом на 10 единиц).  

Выполняя свою предвыборную программу, как глава района я не 
забываю о помощи сельским поселениям, которая в разы выросла за 
последние четыре года. В прошлом году помимо заложенных в бюджете 



средств, мы распределили сельсоветам дополнительно 22 млн 613 тыс. руб. (в 
2021 году — 15,7 млн руб.). Средства направляются на благоустройство, 
завершение различных проектов, погашение кредиторской задолженности, 
оплату услуг, поддержку ДПО и т.д. Думаю, сельсоветы ощущают и нашу 
помощь в оформлении документов, сдаче отчётов и т.д. 

СОЦИАЛЬНАЯ СФЕРА 

От финансов перехожу к социальной сфере. Это справедливо, 
поскольку именно она забирает львиную долю бюджета. А главное — за ней 
наши люди, наши земляки, жители Бейского района. 

Прошлый год в значительной мере был освобождён от так называемых 
коронавирусных ограничений. И если два предыдущих года мы были 
вынуждены замедлить темпы развития социалки, то в 2022 году стали активно 
их наращивать, открылись дома культуры, а в школах сняли большинство 
ограничений.  

По сложившейся традиции начну с образования. 

ОБРАЗОВАНИЕ 

Не зря поэт Андрей Дементьев когда-то написал: «Учителями славится 
Россия». Мы искренне гордимся нашими педагогами. Они постоянно 
повышают свою квалификацию, проходят курсы, стремятся совершенствовать 
методики воспитания и обучения. И это даёт свои видимые результаты. 

Учитель математики и информатики Новотроицкой школы Иван Фролов 
стал призёром республиканского этапа конкурса «Учитель года — 2022»; 
учитель начальных классов Большемонокской школы Наталья Сагалакова 
стала лучшей в номинации «Лучший цифровой ресурс» республиканского 
конкурса учителей хакасского языка. 

В 2022 году успешно прошли аттестацию с целью установления 
квалификационной категории 46 педагогов (2021 год — 21). 

Главным методическим вызовом 2022 года стало введение в действие с 
1 сентября обновлённых федеральных государственных образовательных 
стандартов (ФГОС) начального общего и основного общего образования. 

Ещё одним новшеством 2022/2023 учебного года стал запуск 
масштабного федерального проекта — цикла внеурочных занятий «Разговор 
о важном». Учебная неделя во всех школах начинается с поднятия 
государственного флага и проведения классного часа «Разговоры о важном», 
посвящённого различным темам, волнующим современных ребят. 



Традиционно значимым событием для школ района остаётся 
всероссийская олимпиада школьников. В 2022 году в школьном этапе 
олимпиады приняли участие 810 обучающихся. Участниками 
муниципального этапа стали 239 школьников. Право представить наш район 
на региональном уровне олимпиады в 2023 году получили 33 обучающихся. 

В январе-феврале 2022 года в ходе участия в региональном этапе 
всероссийской олимпиады школьников в 2021/2022 учебном году команда 
обучающихся Бейского района успешно выступила по основам 
безопасности жизнедеятельности (два победителя —педагог Павел Маланчик) 
и технологии (один победитель и один призёр — педагог Игорь Грудинин). 

В целях поддержки и поощрения одарённых школьников, проявивших 
особые способности в интеллектуальной, творческой и спортивной 
деятельности ежегодно проводится конкурс на соискание стипендий Главы 
Бейского района. В 2022 году её ежемесячно получали восемь обучающихся. 
Размер стипендии — тысяча рублей, до 2021 года её размер составлял всего 
300 рублей. 

87 школьников в 2022 году стали лауреатами благотворительного 
фонда «Чарых». Впервые фонд поддержал и талантливых педагогов, 
поощрив пятерых из них новой премией — имени Тамары Васильевны 
Котовой. 

Много внимания мы уделяем развитию и сохранению хакасского 
языка. Для стимулирования у детей и родителей интереса к сохранению 
родной речи, продолжаем выплачивать премии первоклассникам, знающим 
хакасский язык при поступлении в первый класс. На популяризацию и 
сохранение хакасского языка и традиций хакасского народа также направлен 
проводимый ежегодно районным методическим кабинетом муниципальный 
конкурс «Пала тiлi» («Язык ребёнка») для воспитанников дошкольных 
образовательных организаций и групп кратковременного пребывания школ. 

В 2022 году в данном конкурсе приняли участие более 70 воспитанников 
(в 2021 — 32), что ещё раз доказывает, что у детей, их педагогов и родителей 
сохраняется высокая заинтересованность к изучению культуры и овладению 
традициями хакасского народа. 

Теперь остановлюсь на крупных стройках и ремонтах, которые в 
2022 году мы провели в детских садах и школах. 

Конечно, центральным событием года стало открытие детского сада в 
Новокурске. Его строительство затянулось из-за провальной работы первого 



подрядчика. Вернее, из-за отсутствия каких-либо действий с его стороны. 
Судебные проволочки, простой… Мы смогли найти новую организацию, 
которая в максимально короткие сроки завершила строительство объекта и 
сумела благоустроить территорию. За всё время в строительство детского 
сада, приобретение оборудования и благоустройство было вложено порядка 
81 млн руб. 

На сегодня это лучший детский сад в Бейском районе, а надзорные 
органы называют его ещё и лучшим в Хакасии. Всем районом мы выбрали для 
него название — «Лучик». 

Ввести здание в эксплуатацию и начать приём ребятишек мы сумели в 
короткие сроки, есть в Хакасии такой пример, когда после строительства уже 
несколько лет детский сад остаётся пустым. 

Здесь будет уместным выразить особую благодарность федеральному 
центру за поддержку национальных проектов, определённых 
Президентом. В нашем случае район стал участником нацпроекта 
«Демография». 

В Будёновском детском саду мы были вынуждены проводить 
экстренные работы. Здание пострадало от пожара 10 мая. Предлагалось 
закрыть его, с чем мы не согласились. Был подготовлен проект капремонта, 
осуществлены ремонтно-восстановительные работы: восстановлены 
перекрытия, крыша, частично — стены, завершена первоочередная 
внутренняя отделка, смонтировано освещение. Стоимость работ — 5 млн 400 
тыс. руб. Ещё почти 400 тыс. руб. было затрачено на проектную 
документацию. 

Напомню, ранее мы уже делали ремонт детского сада: меняли кровлю, 
построили новую котельную, пристройку (кухня, крытая веранда), подняли 
заваливавшийся угол, залили отмостку, отремонтировали прачечную. 

Почти на 800 тыс. руб. сделан ремонт в Сабинском детском саду, 
включая замену крыльца, нижних венцов и другое. 

На 600 тыс. руб. в Бондаревском детском саду заменена система 
отопления. 

Почти 3 млн 400 тыс. руб. было направлено из районного бюджета на 
приобретение посуды, мягкого инвентаря, игрового оборудования, техники и 
«закрытия» других потребностей детских садов района. 



Особое внимание в прошлом году мы уделили Сабинской школе: 1 
млн 235 тыс. руб. — замена окон; почти 1,5 млн руб. — замена системы 
отопления; 180 тыс. руб. — замена нескольких дверей; 170 тыс. руб. — ремонт 
терморобота; немногим более 700 тыс. руб. — приобретение кухонного 
оборудования и посуды. 

2 млн руб. затрачено на выполнение работ по капитальному ремонту 
автоматической установки пожарной сигнализации и системы оповещения в 
Бейской средней школе им. Н. П. Князева, 807 тыс. руб. на эти же цели в 
Большемонокской школе. 

Для сокращения платежей за отопление 535,5 тыс. руб. было направлено 
на реконструкцию узла коммерческого учёта тепловой энергии школы имени 
Князева. 

Ремонт желоба Кирбинской школы обошёлся в 476 тыс. руб. Поставка 
и монтаж водогрейного котла в котельной — 701 тыс. руб. 

Выше я уже говорил о капремонте терморобота в Сабинской школе, 
похожие работы были осуществлены и в других учебных заведениях: 
Новокурская школа — 238 тыс. руб., Будёновская школа — 170 тыс. руб. 

За 890 тысяч рублей был разработан проект устранения аварийности 
здания Верх-Киндирлинской школы.  

Почти на 1,5 млн руб. в школы были закуплены мебель, посуда, 
необходимое оборудование.  

КУЛЬТУРА 

Завершив раздел об образовании, перехожу к культуре. В 2022 году 
культура района наконец освободилась от жёстких ограничений, связанных с 
коронавирусом. 

Наши культработники и самодеятельные коллективы стали лауреатам 
международных, всероссийских и республиканских творческих конкурсов. 

Особенно можно выделить победу на республиканском празднике 
Уртун тойы — такая награда за всю историю республиканских национальных 
праздников Бейским районом была получена впервые. 

После пандемии возобновили проведение любимых жителями 
традиционных мероприятий, таких как детский фестиваль «Планета 
детства», Районный фестиваль традиционного народного творчества, 
праздник Русской берёзки в Сабинке, хакасский национальный праздник «Кун 



Пазы» в музее под открытым небом «Усть-Сос», День Ивана Купала в 
Бондарево и многие другие. 

Есть мероприятия, которые имели особый масштаб и значимость. Это 
100-летний юбилей Михаила Чебодаева, организованный на Родине героя в 
Усть-Киндирле; 50-летие ветеранского движения в Хакасии; 100-летие 
Центральной библиотеки; республиканский фестиваль «День матери-
казачки»; юбилей народного самодеятельного коллектива «Казачья воля»; 
юбилей села Новотроицкое; участие в хакасском национальном празднике Тун 
Пайрам; постановка народным театром «Факел» РДК спектакля «Тихий Дон»; 
организация республиканского хакасского праздника Земли «Чир Ине» в 
Маткетчике и другие. 

Специалисты культуры совместно с Информационным центром и 
администрацией Бейского района организовали и провели более 20 
благотворительных концертов «За нашу Победу! За наших ребят!» в 
поддержку военнослужащих, находящихся на СВО, и собрали более 100 тыс. 
руб., которые направили нашим солдатам. 

В 2022 году в Детской школе искусств Бейского района был открыт 
художественный класс. За счёт средств района мы переоборудовали 
помещения РДК и закупили необходимое оборудование на 120 тыс. руб. 154 
ребёнка теперь обучаются изобразительному искусству, хореографии, игре на 
баяне и фортепиано.  

В своих отчётах я стараюсь отводить меньше внимания статистическим 
данным, которые учреждения ежегодно подают в вышестоящие инстанции. Но 
не могу не сказать об итогах первого года работы кинозала на базе Бейского 
РДК, который был открыт 17 декабря 2021 года благодаря реализации 
национального проекта «Культура» и поддержке российского «Фонда кино». 
С февраля 2022 года в кинотеатре доступна оплата билетов на сеансы 
отечественных фильмов «Пушкинской картой». За период с февраля по 31 
декабря на продаже билетов по Пушкинской карте было продано 479 билетов 
на сумму 73 тыс. руб. 

Всего в 2022 году в репертуаре кинозала было представлено 80 фильмов 
и 38 мультфильмов. Обслужено 2892 зрителя. Сумма заработанных средств — 
401 тыс. руб. 

На базе РДК ведёт свою работу Центр казачьей культуры — один из 
двух в Хакасии. Основа центра — вокальная группа «Казачья воля». В августе 
наши артисты приняли участие в фестивале казачьей культуры «Братина». 



Поездка была организована за счёт района. «Казачья воля» защищала честь 
республики, исполнив казачьи народные песни. Профессиональное жюри 
отметило мастерство наших артистов — они стали лауреатами третьей 
степени в общей конкурсной программе. 

С сентября 2021 года у молодёжи России с 14 до 22 лет есть возможность 
бесплатно посетить культурные мероприятия по всей стране. Всё благодаря 
«Пушкинской карте». По реализации программы Бейский район удерживает 
неплохие показатели, а в 2023 году и вовсе выбился в число лидеров. 

Теперь о финансах. В 2022 году за счёт местного консолидированного 
бюджета были проведены текущие и косметические ремонтные работы в 
следующих учреждениях культуры. 

В бывшем СДК «Нива» была отремонтирована отмостка по периметру 
здания, демонтированы и установлены двери запасного выхода на сумму 485 
тыс. руб.; установлены водостоки — 354 тыс. руб.; установлены внутренние 
двери на сумму 69 тыс. руб. 

В Новокурском СДК, который в 2022 году являлся филиалом РДМЦ, 
был проведён ремонт зрительного зала на сумму 448 тыс. руб. 

В Новоенисейском СДК проведена замена электропроводки 
зрительного зала на сумму 30 тыс. руб.; приобретён противопожарный 
инвентарь, установлены три противопожарные двери и проведён текущий 
ремонт на 100 тыс. руб. Почти 1,5 млн руб. было направлено на оплату 
проектно-сметной документации капремонта Новоенисейского ДК. 

В учреждениях Куйбышевской клубной системы частично заменены 
старые окна на сумму 341 тыс. руб. 

В Табатском доме культуры за 170 тыс. руб. была установлена система 
видеонаблюдения; в Усть-Киндирлинском клубе приобретён котёл — 87 тыс. 
руб. 370 тыс. руб. направлено на оплату экспертизы достоверности локально-
сметных расчётов на капитальный ремонт этих двух учреждений.  

Для районной библиотеки и её филиала в Будёновке были сделаны 
экспертизы достоверности локально-сметных расчётов на капитальный 
ремонт зданий на сумму 1 млн 120 тыс. руб. 

Материально-техническая база в 2022 году была улучшена в 
следующих учреждениях культуры Бейского района: Кирбинский СДК — 95 
тыс. руб.; Новоенисейская клубная система — 136 тыс. руб. В филиалах 
РДМЦ: Новокурский СДК — приобретена одежда сцены на сумму 50 тыс. 



руб.; Кальский СДК — приобретён игровой уличный детский комплекс на 
сумму 300 000,00 руб., до настоящего времени не установленный сельсоветом.  

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 

2022 год для сельхозпредприятий и фермеров района выдался не совсем 
благоприятным — из-за засушливого лета ожидаемых урожаев собрать не 
удалось. Средняя урожайность зерновых и зернобобовых культур упала с 24,6 
ц/га в 2021 году до 11,5 ц/га в 2022 году. 

Что касается разнообразия наших полей, в ушедшем году 
сельхозпредприятиями и крестьянскими (фермерскими) хозяйствами был 
осуществлён сев зерновых, картофеля, кормовых культур, рапса, льна 
кудряша. 

В нашем районе продолжают действовать три предприятия, которые 
прошли сертификацию и получили статус семеноводческих хозяйств — это 
ООО «Бейское», КФХ Трейзе С.Ф, КФХ Баузер В.Ф. Они являются 
единственными семеноводческими хозяйствами не только в районе, но и в 
республике. Эти хозяйства выращивают и засыпают семенным фондом 
сельскохозяйственные культуры: овёс, пшеница, ячмень, гречиха.  Хозяйства 
реализуют семена не только на территории своего района, но и продают 
качественные сертифицированные семена по территории Республики Хакасия 
и югу Красноярского края. 

В 2022 году в Бейском районе отмечено увеличение поголовья 
сельскохозяйственных животных. Поголовье КРС возросло на 7,7% от 25 795 
(в 2022 году) до 27 788. На 6% возросло поголовье лошадей — с 7001 головы 
до 7438. А вот поголовье овец снизилось к уровню 2022 года на 10%, с 50 555 
голов до 45 658. 

Район продолжает осуществлять свою программу по развитию 
агропромышленного комплекса, в рамках её осуществления в 2022 году 
начинающим животноводам были розданы ярочки на возвратной основе. 

В рамках государственной программы Республики Хакасия «Развитие 
агропромышленного комплекса Республики Хакасия и социальной сферы на 
селе» наши представители агропромышленного комплекса получили 
субсидии в общей сумме на 92 млн руб. 

Сотрудники Отдела сельского хозяйства администрации Бейского 
района проводят масштабную консультационную работу, помогают фермерам 
подавать всевозможные заявки и отчёты, разбираться в порядке 
предоставления субсидий. В 2022 году была оказана помощь в подборе 



документов и подготовке заявлений на предоставлении субсидий по 
возмещению затрат на покупку сельскохозяйственной техники — совместно 
подготовлено 11 пакетов документов. При помощи нашего отдела так же 
подготовлено 18 пакетов документов на поддержку в области растениеводства 
и приобретения элитных семян.  

УПРАВЛЕНИЕ ИМУЩЕСТВОМ 

Для управления и распоряжения объектами муниципальной 
собственности, в том числе земельными участками, решения вопросов 
архитектуры в Бейском районе работает Комитет по управлению имуществом 
(КУМИ). 

В 2022 году была продолжена работа по предоставлению жилья 
льготным категориям граждан — мы приобрели 14 квартир для детей-
сирот и детей оставшихся без попечения родителей, в 2021 — 12 квартир, в 
2020-ом — 9 квартир. Субсидия, выделенная на эти цели, была своевременно 
освоена районом и даже быстрее других муниципалитетов, поэтому мы 
запросили дополнительные средства. Этого удалось достичь благодаря 
изменению нашей политики по приобретению квартир, из-за отсутствия 
подходящего жилья в Бее и населённых пунктах района, мы по соглашению с 
данной категорией граждан через суд меняли место покупки на города: 
Абакан, Черногорск, Саяногорск. Собственно, большинство из них там и 
проживают, квартиры и дома, купленные ранее в Бее, зачастую пустуют.   

В 2022 году заключено 143 договора аренды земельных участков и 63 
договора купли продажи. Поступили платежи от сдачи в аренду земельных 
участков на сумму – 74 млн руб. Объём платежей от сдачи в аренду имущества 
казны составил 1 млн 309 тыс. руб. 

Комитет активно осуществлял деятельность по земельному контролю и 
проведению претензионной работы с должниками путём направления 
уведомлений о задолженности, писем о недобросовестном исполнении 
условий договора, судебного принуждения и принудительного взыскания. 

Одним из полномочий района является обеспечение земельными 
участками льготных категорий граждан. В 2022 году Комитетом по 
управлению имуществом предоставлено 9 земельных участков многодетным 
и 7 земельных участков отдельным категориям граждан. 

За 2022 год направлено: 71 уведомление о задолженности на сумму 4,5 
млн руб., направлено 15 требований о досудебной оплате задолженности на 
сумму 2 млн 601 тыс. руб., в том числе 6 о досудебном расторжении договоров 



аренды. Из них оплачено в досудебном прядке 2 млн 457 тыс. руб., 2 договора 
расторгнуты с погашением задолженности. Подано 121 заявление о выдаче 
судебных приказов на сумму 3 млн 234 тыс. руб., подано 16 исковых 
заявлений, из них 7 о взыскании задолженности на сумму 2,5 млн руб., 9 
исковых заявлений — о принудительном расторжении договоров аренды 
земельных участков. Направлено в службу судебных приставов 85 
исполнительных документов на 2 млн руб., поступило денежных средств в 
процессе принудительного взыскания 2 млн 174 тыс. руб. 

В рамках реализации Федерального закона от 30.12.2020 № 518-ФЗ «О 
внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской 
Федерации» проводится работа по выявлению собственников, у которых 
отсутствуют зарегистрированные права на недвижимость в Едином 
государственном реестре (ЕГРН). С начала действия закона органами 
местного самоуправления Бейского района и Комитетом проведён анализ 
имеющихся сведений о 2517 объектах недвижимости, из них в отношении 440 
ранее учтённых объектов недвижимости установлено наличие 
зарегистрированного в ЕГРН права, по 665 объектам недостаточно 
имеющейся информации в архивах для установления собственника. В 
Росреестр подано 197 заявлений и документов от имени граждан о 
регистрации ранее возникших прав.  

Комитетом по управлению имуществом Бейского района подано 3 
заявления о государственной регистрации прав, поданы 665 заявлений о 
снятии с государственного кадастрового учёта. 

Отделом градостроительства и архитектуры КУМИ проводится большая 
работа с генеральными планами и правилами землепользования сельских 
поселений, а также с гражданами по их объектам недвижимости и земельным 
участкам. 

ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВО 

В сфере жилищно-коммунального хозяйства 2022 год отметился 
передачей полномочий в этой сфере от сельсоветов на уровень района. 

Полномочия были буквально сброшены на район, без финансового и 
кадрового подкрепления. Мы были вынуждены пересматривать структуру, 
формировали Комитет ЖКХ и строительства, создали предприятие по 
содержанию систем холодного водоснабжения на всех территориях, где есть 
водопроводы. Ясно, что хозяйство нам досталось дырявое и гнилое.  



Несмотря на все сложности, в сферах жилищно-коммунального 
хозяйства, строительства и благоустройства в прошлом году проделана 
большая работа как на уровне района, так и в сельсоветах. 

В 2022 году сельсоветам удалось привлечь из республиканского 
бюджета в общем 4 млн 89 тыс. руб. на модернизацию уличного освещения. 

В рамках государственной программы «Комплексное развитие 
сельских территорий» три семьи Бейского района по договору социального 
найма получили новые дома, два в Бее, один — в Большом Моноке. По 
условиям программы гражданин имеет право выкупить жилое помещение в 
случае непрерывной занятости на этой сельской территории через 5 лет за 10% 
от его стоимости и через 10 лет за 1% от его стоимости. 

По нацпроекту «Демография» в Бее появилось поле для мини-
футбола. Значительная часть средств была также выделена из районного 
бюджета. Общая стоимость объекта 2,6 млн руб. Очень хотелось бы 
отремонтировать и оставшуюся часть стадиона им. А. И. Животова, однако 
пока таких средств у района нет. Спортивная инфраструктура трещала ни один 
год, взяться за всё разом невозможно. 

На центральной улице села Куйбышево — Октябрьской — в 2022 
году появился асфальт. Администрация Куйбышевского сельсовета завершила 
освоение пятимиллионной субсидии. Замечу, что ранее покрытие было 
гравийным. Для безопасности пешеходов ближе к перекрёстку сделаны 
искусственные неровности (в народе — «лежачие полицейские»). На 
одноимённой улице в селе Кирба также уложили новый асфальт на сумму 5 
млн руб.  

В Бее сельсовет продолжил освоение средств по программе 
«Формирование комфортной городской среды» нацпроекта «Жильё и 
городская среда», потратив в 2022 году на реконструкцию Молодёжного парка 
2 млн 232 тыс. руб. Объём работ большой, рассчитан на несколько лет. 

В 2022 году три сельсовета района порадовали нас своими успехами. 
Благодаря конкурсу на лучший социально значимый проект муниципального 
образования (поселения) Хакасии, проводимый Миннацполитики РХ, в 
бюджеты сельских поселений привлечён 1 млн 750 тыс. руб. В конкурсе 
приняли участие 68 муниципальных образований. Третье место в третьей 
номинации занял Новоенисейский сельсовет (550 тыс. руб.), второе место в 
четвёртой номинации — Бондаревский сельсовет (650 тыс. руб.), на третьей 
позиции в девятой номинации оказался Большемонокский сельсовет (550 тыс. 



руб.). Дополнительные средства сельсоветам были выделены из районного 
бюджета. 

ГО и ЧС 

Предупреждение чрезвычайных ситуаций — важнейшая задача органов 
власти всех уровней. Мы ещё помним горечь пожаров 2015 года, постоянным 
напоминанием о них служат осенние и весенние палы травы. 

На территории Бейского района работает некоммерческая организация 
«Добровольная пожарная охрана». На поддержку ДПО из 
консолидированного бюджета выделено 3,5 млн руб., получены субсидии из 
республиканского бюджета в размере 1 млн руб. 

Помимо этого, в целях предупреждения и ликвидации лесных и степных 
пожаров, в каждом сельском поселении, включая администрацию района, 
созданы патрульно-манёвренные группы, способные обеспечить 
предотвращение и развитие пожара на начальной стадии, они оказывают 
серьёзную помощь профессиональным пожарным, работая с ними плечом к 
плечу. 

Для оказания помощи сельским поселения в создании 
минерализованных полос администрацией Бейского района приобретена 
дисковая барана стоимостью 360 тыс. руб.; для тушения степных пожаров и 
ликвидации чрезвычайных ситуаций осуществлено пополнение резерва 
материальных ресурсов на сумму 119 тыс. руб. 

Администрацией  района в 2022 году приобретено 52 автономных 
пожарных извещателя, которые установлены в местах проживания 
неблагополучных семей с детьми. 

На поддержку общественных спасательных постов в местах массового 
отдыха населения на озёрах Утиное, Красное и Подгорное израсходовано 254 
тыс. руб. 

По итогу работы за прошедший год Отдел ГО и ЧС администрации 
Бейского района занял 2 место среди отделов муниципальных образований 
Республики Хакасия. 

ОТКРЫТАЯ ВЛАСТЬ 

Уже третий год в своём отчёте я останавливаю внимание на работе 
органов власти с гражданами и общественными объединениями. Запущенный 
в 2019 году проект «Открытая власть» позволил сделать районную 
администрацию и её подведомственные учреждения максимально 



доступными для жителей. Наша цель исключить бюрократию в тех вопросах, 
где она неуместна и безосновательна. 

Администрация выступает посредником между гражданами и другими 
органами власти в вопросах социальной поддержки, оказывает 
консультативную и реальную помощь. Мы также активно работаем с крупным 
бизнесом по выделению средств на благотворительные цели. Это и 
финансирование Благотворительного фонда «Чарых», и новогодние подарки 
детям, и подарки труженикам тыла. 

Мною были продолжены поездки по району, выездные приёмы граждан. 

В 2022 году район был признан одним из лучших в Хакасии по 
открытости в социальных сетях, показателям цифровой трансформации. Мы 
активнее других приступили к исполнению так называемого закона о 
госпабликах, применив инновационные методы, которые эксперты оценили на 
федеральном уровне. 

В 2022 году официально зафиксировано 67 обращений граждан, сотни 
обращений — в социальных сетях, на которые в течение нескольких часов 
жители получают качественную информацию. Среди муниципалитетов 
Хакасии район стабильно входит в число лидеров по оперативности 
реагирования на обращения граждан в интернете. Это заслуга 
Информационного центра Бейского района, на базе которого действует 
созданный по поручению президента России Муниципальный центр 
управления. 

Продуктивно и активно продолжают работать наши общественные 
организации: Советы ветеранов, Общество инвалидов, волонтёрское 
движение. 

ЗАВЕРШЕНИЕ 

На этом хочу подойти к завершению своего отчёта. 

Ранее я уже отмечал, что прошлый год запомнится нам началом 
специальной военной операции. Это событие по-своему повлияло на все 
сферы нашей жизни. Заставило нас переоценить многие понятия и по-новому 
взглянуть на жизнь. 

Повторюсь, сегодня от нас требуется ещё больше усилий для 
стабильного развития России, именно здесь, на местах, мы представляем 
крепкий фундамент нашего Отечества. 



Также 2022 год отметился для района немалыми преображениями в 
социальной сфере, усиленным трудом аграриев, мощной работой наших 
земляков во всех сферах. 

Традиционно благодарю за поддержку федеральный центр — 
Президента России и Правительство. Мы видим, какие средства сегодня идут 
в регионы для поддержания граждан, развития инфраструктуры и социально-
экономических показателей.  

Не остаётся в стороне крупный бизнес, местные предприниматели. 
Благодарю и вас, уважаемые депутаты. Так вышло, что бо́льшую часть 
прошлого года мы проработали с предыдущим созывом Совета депутатов 
Бейского района, поэтому отдельные слова благодарности тем депутатам, 
которые завершили свою работу. 

Наши результаты — это ещё и работа специалистов администрации 
района, её подведомственных учреждений, глав сельсоветов и их 
специалистов. И, конечно же, наших неравнодушных жителей. Потому что за 
всеми событиями и цифрами, указанными в докладе, стоят люди — большие 
начальники и рядовые земляки. 

Формируя этот отчёт, мы постарались максимально отразить жизнь 
района в 2022 году, показав не только работу по районным полномочиям, но и 
сельским в условиях консолидированного бюджета.   

Вместе с вами мы боремся за развитие нашего района, чтобы улучшить 
жизнь наших земляков. И я уверен — мы добьёмся успехов. Потому что МЫ 
ВМЕСТЕ! МЫ СИЛЬНЫЕ. 


